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自從香港國安法生效以來，本港的
暴力事件就明顯減少，印證此次立法
發揮了立竿見影的震撼作用。然而，
在 「街頭戰線」 無以為繼之際，近來

反對派又改變策略，開始從街頭轉向議會，通過瘋
狂點人頭 「拉布」 希望達到癱瘓政府運作、攬炒香
港的目的。

反對派議員在議會肆無忌憚地 「拉布」 ，以為無
法律可以阻止他們。但不得不指出，立法會議員作
為市民選出的公職人員，不好好開會，卻在議會內
用粗暴蠻橫的 「拉布」 手法來阻止會議正常進行，
除了有負市民的期望，也涉嫌觸犯了基本法和《宣
誓及聲明條例》。

「拉布」 違反 「盡忠職守」 誓言
根 據 基 本 法 第 一 百 零 四 條 和 《 宣 誓 及 聲 明 條

例》，立法會議員在就職時必須依法宣誓擁護中
華人民共和國香港特別行政區基本法，效忠中華
人民共和國香港特別行政區，盡忠職守，遵守法
律，廉潔奉公，為香港特別行政區服務。反對派

議員不斷 「拉布」 破壞特區政府施政，已經明顯
違反就職時 「盡忠職守」 誓言，理應被褫奪議員
資格。

須要指出的是，這些議員之中，有人本來早前就被
選舉主任DQ，不能參與下一屆的選舉。其中一人便是
公民黨的法律界議員郭榮鏗。他近年頻頻到外國唱衰
香港，甚至要求美國政府通過《香港人權與民主法
案》，對中國或香港特區實施制裁，可謂 「反中反了
上腦」 。

早前報名參加新一屆立法會選舉時，郭榮鏗並無
否認過去要求美國制裁中國或香港的行為，只是聲
稱他目前無意繼續請求美國落實對香港的相關制裁
措施。但他尋求外國政府干預香港特區事務的立
場，已由其行為清楚表現出來。由此，選舉主任斷
定郭榮鏗不可能擁護基本法和保證效忠特區，果斷
取消了他的參選資格。

後來因為疫情關係，新一屆立法會選舉押後至明
年舉行。中央政府為了保持香港社會的穩定，大開
「綠燈」 讓郭榮鏗等四名被 DQ 的反對派議員也可

以與其他立法會議員一起延任不少於一年。但是郭

榮鏗能繼續當議員，並不等於他可以繼續違法違規
下去。

令人憤怒的是，郭榮鏗延任之後不但沒有反省之
意，反而知法犯法，繼續和其他反對派議員無理
「拉布」 ，意圖癱瘓議會運作。翻查資料，立法會

自上月延任後已舉行四次會議，縱使一些議案純屬
經濟民生議題，毫無爭議，但一眾反對派議員仍然
一再瘋狂點算人數 「拉布」 ，導致三次流會，令議
會寶貴的時間被白白耗費。

為此，若不及時制止這些議員違法違規的 「拉
布」 行為，大家看到的 「拉布」 亂象只會變本加
厲。雖然立法會主席以及秘書處已經採取了一些舉
措，建制派亦已開始手修改《議事規則》及《內
務守則》，希望盡快透過修改議事規則，阻止反對
派的惡行，讓議會得以正常運作。但應當看到，這
些仍然遠遠不夠。

所謂 「射人先射馬，擒賊先擒王」 ，特區政府
應該盡快採取行動，率先 DQ 郭榮鏗等四名早前曾
被 DQ 無法參選的反對派議員，以捍衛立法會尊
嚴。

國家 「十四五」 規劃建議就
香港澳門發展明確提出了三個
支持：支持特別行政區鞏固提
升競爭優勢，建設國際創新科
技中心，打造 「一帶一路」 功
能平台，實現經濟多元可持續
發展；支持香港、澳門更好融
入國家發展大局，高質量建設
粵港澳大灣區，完善便利港澳
居民在內地發展政策措施；支
持香港、澳門同各國各地區開

展交流合作。

特區政府當有為
韓正副總理會見林鄭月娥時，以三個 「有利於」 進

一步詮釋中央對香港的支持：凡是有利於保持香港長
期繁榮穩定、有利於增進香港同胞切身福祉、有利於
促進內地與香港融合發展的事情，中央都會全力支
持。

中央的支持，是保持香港長期繁榮穩定的定海神
針。與此同時，香港亦當自強，以自身的努力和優
勢，呼應中央的支持，做好特區的事。

首先是特區政府當有為。韓正代表中央肯定特區政
府今年以來積極作為。全力防控疫情、穩定經濟、紓
解民困，落實香港國安法，維護香港大局穩定，取得
的顯著成績。面對中央的肯定，特區政府須要反思不
足，思考中共十九屆五中全會公報提出的，要推動有
效市場和有為政府更好結合。這是國家對改革開放以

來市場與政府關係的總結，是經驗之談，香港有必要
借鑑參考。

全盤擺脫原有桎梏
過去香港一直以 「小政府、大市場」 「積極不干

預」 之說限制政府之手，但香港深層次矛盾不僅沒解
決，反而日益嚴重。有識之士紛紛認為，政府是時候
拋棄陳舊的規例，避免 「自廢武功」 。其實，嶺南大
學前校長、著名經濟學者陳坤耀教授一直認為，把70
年代財政司司長夏鼎基提倡的positive non-interven-
tionism翻譯作 「積極不干預」 是大錯特錯。他指出：
「港英年代的經濟哲學一向是最大的支持、最小的干

預，即使是港英年代的財政司郭伯偉也不是提倡完全
放任的政策。」 那麼，今天香港在面對各種政治經濟
風險之時，原有桎梏不合時宜，就必須全盤摒棄及檢
討。

新一份政府施政報告或在本月出爐。我們期待看到
一份特區善用中央支持、提振香港經濟，並因應問題
的輕重緩急，既有願景，也有行動，積極穩健應對風
險的報告。

第二是香港各界當團結、有共識。一個團結的香
港，才能產生凝聚力，才能面對任何風險，克服一切
困難。今年上半年成立的 「香港再出發大聯盟」 提出
四大目標之一，便包括 「團結香港社會」 ，在香港遭
遇政治撕裂的當下非常有針對性。和衷共濟，才能和
諧發展。

內地疫情為什麼在全球率先受控，經濟為什麼率先
復蘇，除了體制制度等因素外，14億人口高度團結，

形成世界最龐大的動員能力，是一個重要因素。回看
香港，不同意見干擾抗疫，就連全面檢測這個被公認
有效的科學防疫手段都做不到，遑論實現其他經濟社
會發展目標。

通過 「他律」 解決 「拉布」
第三是香港政客當自律。立法會上月開始延長任

期工作。但攬炒派議員不思教訓，故伎重演，不斷
以點算人數 「拉布」 ，導致多次流會。這再次證
明，立法會要正常完成基本法提出的行使職權相當
困難，攬炒派議員已經成為阻擋香港經濟社會進步
的障礙。如果他們繼續與香港整體利益背道而馳，
做不到自律，就必須通過 「他律」 來解決。根據基
本法和全國人民代表大會常務委員會關於《中華人
民共和國香港特別行政區基本法》第一百零四條的
解釋，立法會議員必須遵守以下諾言：擁護基本
法，效忠香港特區，盡忠職守，為香港服務。如果
做不到這四點，對那些違法、違反誓言的攬炒派議
員採取DQ行動是必要的。

從去年黑暴肆掠，到今年疫情持續，香港經濟社
會已經脆弱不堪。香港這個 「病人」 既需要 「醫
生」 的救治，也需要自己內生的抵抗力。香港展現
優勢需要更大空間，國家以粵港澳大灣區向香港提
供舞台；香港轉型方向徬徨，中央明確給政策支持
建設國際創新科技中心，打造 「一帶一路」 功能平
台。有中央支持香港才能保持繁榮穩定，而自身強
身健體，才能確保中央的支持落到實處，成為香港
強大的優勢。

全國政協委員、中國經濟社會理事會理事 葉建明

香港亟須自強

葉建明
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美國總統大選
結果儘管還在爭
議之中，現任總
統特朗普不認輸
還在掙扎，但基
本上，拜登已經
贏得這次美國總
統大選。美國政
府處事風格及經
濟政策都會發生
巨大的變化，這

種變化將對全球金融市場產生巨大
的影響。

那麼拜登上任之後，其政策到底對
全球金融市場會產生多大的影響？其
影響市場又是什麼？從歷史上來看，
如果民主黨獲勝，美國股市在11月
份整體上會下跌。民主黨自第二次世
界大戰以來贏得9次總統選舉，而總
統 勝 選 的 11 月 股 市 平 均 下 跌 了
0.5%，相比之下，所有11月的股市
平均漲幅約1.4%。不過，民主黨獲
得勝選後的12月，美國股市平均上
漲1.9%，超越所有12月的平均1.5%
升幅。也就是說，歷史經驗表明，民
主黨勝選對美國股市是有利的，導致
股市上漲是一種常態。所以，在11
月3日美國總統投票這一個星期，美
國股市錄得了4個月以來最大一周漲
幅。特別是納斯達克股票指數表現最
好，上漲幅度達到9%，標準普爾500
指數也上漲7.3%，道瓊斯工業平均
指數上漲了6.9%。這些創下1932年
來最大的總統選舉周升幅。同樣，香
港的恒生指數隨之上漲，漲幅驚人。
因為股市完全是由預期引導，當股市
的不確定性減弱時，股市上漲將成為
一種趨勢。

當然，也有從美國財政赤字上升
和量化寬鬆的貨幣政策持續，認為
美元將持續貶值，從而導致黃金價

格上漲，導致全球各種金融資產重新定價；中美貿易
摩擦減弱來分析中美金融市場之變化，及拜登的經濟
政策支持清潔能源革命，從而利好新能源板塊，如光
伏、風電、新能源汽車等，而利空傳統能源，如石油
行業等。不過，這些具體的影響並非為最重要或最實
質，拜登上任美國總統對全球金融市場影響最重要的
方面，應該是美國社會有一種成本較低的自我修復機
制，它成為美國及全球金融市場穩定的基礎，及讓整
個全球金融市場的不確定性全面地減弱。

引導美國社會走出困境
我在20年前講課時就提出，美國之所以能夠經濟、

軍事、科技、人才、金融市場等方面都優於其他國家，
最重要的就是美國社會存在一種成本較低的自我修復機
制。可以說，現任美國總統特朗普上任4年，口號上是
「讓美國再次偉大」 ，實際上這幾年讓美國踏上了民粹

主義之路，整個社會族群嚴重對立、貿易關係上的單邊
與孤立，一場新冠病毒疫情爆發更讓美國經濟陷入
1930年以來最嚴重的衰退邊緣，失業率大增等。在這
種情況下，美國社會及經濟要恢復到正常，或是要付出
沉重的代價，或是需要漫長歲月。但是美國社會存在一
種低成本的自我修復機制，它很快就會引導美國社會及
經濟走出困境。

減弱金融市場不確定性
還有，拜登上任美國總統可以讓美國及全球金融市

場的不確定性全面減弱。特朗普上任時，我曾經寫過
一篇文章，認為特朗普是美國及全球金融市場最大不
確定性。因為，特朗普是一個十足的商人，他上任總
統之後與國家及人交往的所有關係都會成為一種利益
交易關係。所以特朗普與他國及人交往的準則都會以
利益來衡量，而這種利益不僅存在數量與品質上的差
別，也可能在不同的時空中轉換。在這種情況下，作
為權力無限大的美國總統，其處事原則及政策也可能
是瞬息萬變的。市場根本無法預期未來會發生什麼。
這必然給金融市場帶來一系列的不確定性。還有，特
朗普不僅是一個十足的商人，而且是一個沒有誠信、
採用非常手段極限施壓、惡毒攻擊他人等來謀利的商
人。而金融則是給信用的風險定價。對於現代金融市
場來說，如果誠信缺乏，金融市場的基礎缺如，這個
市場只能夠不確定性全面增加，價格機制全面扭曲及
引發市場劇烈的波動。事實上，特朗普上任的幾年是
美國金融市場及全球金融市場最為劇烈震蕩的幾年。

所以拜登上任美國總統，不僅在於拜登個人本身特
質溫和理性，從而盡量減少導致市場衝擊與對立的政

策及法規出台，而且誠信及理性決策將重建美國
及全球金融市場的基礎，這將全面減弱金融市場
的不確定性，增加金融市場可預期性。一個可預
期性的金融市場是其繁榮發展的基礎。這可能是
拜登上任之後對美國金融市場及全球金融市場影
響最大的重要方面。

美
大
選
後
對
金
融
市
場
的
影
響

自立法會延任後的新一個立法會年
度已開始近一個月。一如所料，攬炒
派 21 名議員為求顯示自己的剩餘價
值，花招百出，也要凸顯自己的存在

意義。點人數再被用來拖住議會後腿。此外，也自
然少不了攬炒派繼續在議會各個場合東拉西扯胡說
八道，以拖延時間。

要辯明真理，確實需要時間闡述辯論，但正予攬炒
派詭辯之機。就好像今年度立法會一開首選舉各委員
會的正、副主席時，攬炒派便 「多管齊下」 ，一方面
不斷重複提名同一名議員選主席，儘管此議員多次拒
絕仍不斷提名，又浪費時間不斷陳述自己提名的理
由、接受或不接受的理由，結果簡單的選舉程序淪為
泥漿摔角，費時兩三個會議也不能完成選舉，口說自

己如何重視民生，但故意拖延是完全置民生議題於不
顧。

因此，建制派近日提出修改立法會的《內務守
則》， 「建議參考選舉立法會主席的做法，以書面
形式預先提名，議員不可身兼提名、和議和參選
人。若委員會在 30 分鐘內未能完成選舉程序，須休
會並交由內會主席指示另一位主持人，及下次會議
的日期及地點」 。同時，新修訂又建議改變議案的
辯論程序，杜絕有議員惡意以傳召議案及專責委員
會議案 「打尖」 的情況。針對察悉議案，亦提出將
附屬法例議案的辯論發言時間，由 15 分鐘縮減至 5
分鐘。相信也有助立法會善用時間重點討論民生及
其他大事。

不過筆者認為，是次修訂雖然有助改善情況，卻

仍然未能杜絕無理拉布。首先，攬炒派仍然可以
「點人數」 來拉布，攬炒派的拉布手法還包括不斷

重複其他議員 的 發 言 ， 執 「口 水 尾 」 作 冗 長 發
言；內容又嚴重離題，只要他們少說兩句，讓有關
法例盡快通過，才是行業的最大心願；而最最可恨
者，乃攬炒派以假好人的角度發言聲稱為你爭取，
假好人之所以易做，在於他們永遠可以天馬行空的
道德高地說人家的不是，政府每年每人派十萬當然
人人叫好，但實際上此甜言蜜語背後，根本絕不可
行。

不過，要讓立法會重回正軌，談何容易？若然能夠
一點一點導正，也應予以支持。更重要的是必須迎
難而上，繼續在議會外以和平手法帶出道理，駁斥
歪理。

香港再出發大聯盟共同發起人、新界青聯智庫召集人 李世榮

修改《內務守則》阻攬炒議會

傳媒工作者 蘇亞柏

DQ郭榮鏗 捍衛立會尊嚴
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